



UNA SEVILLANA DE FEDERICO GARCIA LORCA* FRANCISCO CAUDET

Arturo Serrano Plaja, que de resultas de un ataque de corazón en julio de 1978 había sufrido una lesión cerebral con pérdida parcial de la memoria, recordaba solamente viejos acontecimientos o anécdotas. Debido a esta lesión, hasta su muerte, el 16 de junio de 1979, vivió en el pasado. Esta situación, tan triste y trágica, hizo posible, sin embargo, que relatará con gusto episodios de sus años literarios en la España republicana. Con anterioridad, Serrano Plaja evitaba este tema. Como sea, en una de mis conversaciones con él, poco antes de su muerte, me dictó la letra de una sevillana de Federico García Lorca. Esta sevillana tuvo mucho éxito entre el grupo de poetas republicanos, reunidos en torno a Rafael Alberti y al propio García Lorca. La letra de esta sevillana de marras, dedicada a la figura de don Fernando de los Ríos, es como sigue:

*Ay, don Fernando de los Ríos
barbas de santo
padre del socialismo
de guante blanco.*

*Ay, don Fernando de los Ríos
barbas de santo
Besteiro es elegante
pero no tanto.*

* Juan-Simeón Vidarte, en *Las Cortes Constituyentes de 1931-1933* (Barcelona, 1976), recuerda que cuando don Fernando de los Ríos inició, el 8 de octubre del 31, el debate sobre el problema religioso, se encontró en el Congreso con Federico García Lorca. En su discurso dijo don Fernando de los ríos: «Somos los hijos espirituales de los erasmistas»; en las tribunas se llegó a gritar: «¡Viva el santo laico!» Según Vidarte, ese discurso motivó unas «coplillas» de Federico García Lorca que «pensaba continuar aquella noche». Vidarte nos da en su libro (pág. 195) una primera versión de la sevillana que me cantó Serrano Plaja. He aquí la versión que recoge Vidarte:

*¡Viva Fernando, viva Fernandol
Fernando de los Ríos,
barbas de santo.
Besteiro es elegante,
pero no tanto.
¡Viva Fernando, viva Fernandol
Fernando el eremita,
barbas de santo.*